



satu hal yang integral yang pemanfaatannya pada sektor pendanaan dan kemandirian lembaga yang tidak selalu bergantung kepada bantuan/BOS dari Pemerintah. Implikasi dari pola pikir ini akan merubah cara pandang dan paradigma pengelola lembaga pendidikan untuk mengupayakan keuntungan dari proses pendidikan. Keuntungan dimaksud, bukanlah pada aspek kognitif, afektif dan psikomotorik semata, melainkan keuntungan yang berupa fisik, infrastruktur, sarana dan prasarana dari hasil wirausaha di lembaga pendidikan dimaksud. Hal ini merupakan suatu peluang bagi lembaga pendidikan untuk memulai dan mengimplementasikan budaya dan tradisi *entrepreneurship* di lembaga pendidikan Islam.

Langkah strategis yang dilakukan oleh Al-Amien Prenduan dengan mendirikan Unit air minum Bariklana, Unit Kesejahteraan Keluarga (UKK), unit toko bangunan, unit wartel, dan unit tahu-tempe. Darul Ulum Banyuanyar memiliki Pabrik es, Pabrik Air Minum Kemasan Nuri, Koperasi Syariah Nuri, Pertokoan, Dapur Umum, dan Pangkas rambut. Merupakan pengamalan dan implementasi nilai-nilai ajaran islam dalam konteks harmonisasi dan keseimbangan kebutuhan, antara kebutuhan dunia dan kebutuhan akhirat (*fi al-dunyā ḥasanah wa fi al-akhirati ḥasanah*) sebagai implementasi dan pengejawantahan nilai-nilai ajaran islam antara hubungan vertikal *ḥablun min Allāh* dan hubungan horisontal *ḥablun min al-nās*.

Kegiatan amal ibadah dan amal usaha senantiasa beriringan dan saling menopang dikedua lembaga ini (Al-Amien dan Darul Umum). Lembaga pendidikan menjadi inspirasi lahirnya lembaga *entrepreneur*, demikian pula



## **B. Landasan dan Motivasi Kegiatan *entrepreneurship* di Pesantren Al-Amien Prenduan dan Darul Ulum Banyuanyar**

Sebagai makhluk sosial (*homo socius*) dan makhluk ekonomi (*homo economicus*) tentu memiliki motivasi dan cita-cita hidup. Begitu pula dengan lembaga pendidikan sebagai organisasi yang sudah terpatri dalam visi dan misinya, maka motivasi dan upaya yang tinggi ke arah tujuan-tujuan organisasi.

Secara teoritis, berikut beragam teori motivasi yang mendorong semangat kerja seseorang dalam wirausaha/*entrepreneur*, antara lain:

*Pertama* Teori Motivasi Taylor, merupakan teori motivasi klasik atau dikenal dengan teori motivasi tunggal, dalam teori ini didasari oleh hubungan positif antara pemberian imbalan materi dengan hasil yang dicapai karyawan dalam melaksanakan tugasnya. Semakin lama dan semakin banyak karyawan melakukan pekerjaannya, maka semakin besar penghasilan yang diterima karyawan.<sup>1</sup>

*Kedua*, teori Abraham Maslow menyusun hirarki kebutuhan manusia, meliputi kebutuhan fisik (*physiological needs*), kebutuhan keamanan (*security needs*), kebutuhan sosial (*social needs*), kebutuhan akan ego/kehormatan (*ego or self-esteem needs*), dan kebutuhan aktualisasi (*self actualization needs*).<sup>2</sup>

*Ketiga*, Teori Motivasi McClelland menyebutkan ada tiga kebutuhan manusia yang menonjol, yaitu kebutuhan akan berprestasi, kebutuhan akan afiliasi, dan kebutuhan akan kekuasaan. McClelland mendefinisikan motivasi berprestasi (*need for achievement*) sebagai dorongan untuk mencapai keberhasilan

---

<sup>1</sup> Richard M. Steers, et.al., *Motivation and Leadership at New York* (New York: McGraw-Hill, 1996), 26.

<sup>2</sup> Abraham Maslow, *Motivation and Personality*, Terj. Nurul Imam (Jakarta: Penerbit Pustaka Binaman Pressindo, 1994), 57.

dalam berkompetisi dengan seperangkat prestasi (*success in competition with some standard of excellence*).<sup>3</sup>

*Keempat*, Teori motivasi Vroom dalam diri manusia ditentukan oleh tiga faktor: *pertama*, pencapaian tujuan dan penghargaan atas pencapaian tujuan tersebut haruslah bersifat individual yang kemudian dikenal dengan istilah *valency of the outcome*. *Kedua*, harus terdapat jaminan bahwa setiap peristiwa yang dilalui individu dalam organisasi diakomodasi kedalam suatu instrumen untuk mencapai *valency of the outcome*. *Ketiga*, adanya keyakinan bahwa upaya partikular macam apapun memperoleh perhatian yang seksama dari instrumentalitas itu, yang kemudian disebut dengan *expectancy*.<sup>4</sup>

*Keenam*, Teori Dun Steinhoff & Jhon F. Burgess, terdapat tujuh alasan motif seseorang/organisasi memiliki hasrat kegiatan usaha, antara lain: Hasrat mendapatkan pendapatan yang tinggi (*the desire for higher income*), Hasrat untuk memperoleh kepuasan karir (*the desire for a more satisfying career*), Hasrat untuk mengatur sendiri (*the desire to be self-directed*), Hasrat untuk mendapatkan prestise dari keberadaan bisnis miliknya (*the desire for the prestige that comes to being a business owner*), Hasrat untuk mewujudkan ide dan konsep-konsep baru (*the desire to run with a new idea or concept*), Hasrat untuk mengembangkan kekayaan jangka panjang (*the desire to build long-term wealth*), Hasrat untuk

---

<sup>3</sup> David McClelland, *at. Al. The Achievement Motive* (New York: Irvington Publisher Inc, 1976), 110.

<sup>4</sup> Winarno, *Pengembangan Sikap Entrepreneurship & Intrapreneurship; Korelasi dengan Budaya Perusahaan, Gaya Kepemimpinan, dan Motivasi Berprestasi di Perusahaan* (Jakarta: PT Indeks, 2011), 83.

berkontribusi terhadap kemanusiaan dan hal-hal khusus (*the desire to make a contribution to humanity or to a specific cause*).<sup>5</sup>

Beragam teori motivasi dalam kegiatan *entrepreneur* diatas, secara umum murni alasan orientasi ekonomi/keuangan (*profit oriented*), ingin menjadi kaya, mencari pendapatan tambahan sebagai jaminan stabilitas keuangan di masa depan, ingin memperoleh status, serta ingin memperoleh relasi dan kehormatan lainnya. Namun ada perbedaan dengan motivasi yang menjadi spirit dan langkah kegiatan *entrepreneur* di Pesantren Al-Amien Prenduan dan Darul Ulum Banyuanyar, bahwa motivasi yang paling dominan adalah motivasi vertikal dan motivasi horizontal.

Secara vertikal, dimaksudkan untuk mengabdikan diri dan ibadah pada Allah. Secara horizontal merupakan dorongan dalam rangka menegembangkan potensi diri dan keinginannya untuk selalu mencari manfaat sebesar mungkin bagi orang lain. Kedua motivasi ini berfungsi sebagai pendorong, penentu arah, dan penetapan skala prioritas.

Motivasi vertikal dan horisontal ini mengisyaratkan kepada kita akan keseimbangan kebutuhan *duniawi* dan *ukhrawi*. Dimensi vertikal merupakan implementasi dari ekspresi keberagamaan seorang *entrepreneur* muslim sebagai bukti ketaatan dan pengabdian kepada Allah Swt (*hablun min Allāh*), kegiatan wirausaha merupakan bagian dari aktifitas ibadah, sehingga harus dimulai dari niat yang suci, cara dan tujuan yang benar, serta pemanfaatan yang benar.

Dimensi horizontal merupakan bentuk pengejawantahan sifat dasar manusia sebagai *homo economicus* (makhluk ekonomi) yang memiliki kebutuhan yang

---

<sup>5</sup> Dun Steinhoff & Jhon F. Burgess, *Small Business Management Fundamentals 6th* (New York: McGraw-Hill Inc, 1993), 6.



















1. *Concrete experience* (CE), siswa melibatkan diri sepenuhnya dalam pengalaman baru dengan menggunakan *feeling* atau perasaan, siswa diperkenalkan dulu pada situasi pada pengalaman baru di lembaga pendidikan atau perkantoran yang menjadi mitra pesantren Darul Ulum Banyuanyar.
2. *Reflection observasi* (RO), siswa mengobservasi dan merefleksi atau memikirkan pengalamannya dari berbagai segi dengan *watching* mengamati, memverifikasi dan identifikasi *software* dan *hardware*.
3. *Abstrak conceptualization* (AC) siswa menciptakan konsep-konsep yang mengintegrasikan observasinya menjadi sebuah teori yang sehat dengan *thinking* berpikir dengan cara mempelajari teori dan dipadukan dengan praktik instalasi *software* dan *hardware*.
4. *Active experimentation* (AE), siswa menggunakan teori itu untuk memecahkan masalah dan mengambil keputusan dengan *doing* (berbuat) siswa langsung praktik Belajar langsung pada pengalaman dengan cara membantu dibidang instalasi *software* dan *hardware* berbasis data.





*thinking* berpikir dengan cara mempelajari teori dan dipadukan dengan praktik Perbankan Syariah.

4. *Active experimentation* (AE), siswa menggunakan teori itu untuk memecahkan masalah dan mengambil keputusan dengan *doing* (berbuat) siswa langsung. Belajar langsung pada pengalaman dengan cara membantu pada proses pelayanan pada lingkup mitra pesantren Darul Ulum yang memiliki koperasi dan atau bank mini syariah khususnya dibidang pelayanan pada pembukuan laporan keuangan.

Beragam kegiatan pembelajaran *Experiential Learning* yang dilakukan oleh siswa/santri dengan beberapa Mitra kerja *Memorandum of Understanding* (MoU) SMK Darul Ulum prodi Perbankan Syariah (PBS) dengan Koperasi Syariah Nuri milik pesantren Darul Ulum Banyuanayar, prodi Administrasi Perkantoran (AP) MoU dengan Perpustakaan Umum Kabupaten Pamekasan, prodi Teknik Komputer dan Jaringan (TKJ) MoU dengan Dinas perhubungan dan Informatika Kabupaten Pamekasan, sehingga untuk pelaksanaan ujian UKK siswa SMK bermitra kesana.

Sedangkan pelaksanaan praktik industri (prakerin) bermitra dengan pesantren, kami menyebutnya sebagai pra guru tugas bagi siswa sekaligus sebagai santri. Kegiatan prakerin dilaksanakan pada kelas XI semester genap/semester IV dimana pelaksanaannya bersamaan dengan pelaksanaan Ujian Nasional bagi kelas akhir. Kegiatan prakerin ini dilaksanakan pada bulan April berlangsung selama 40 hari di lokasi prakerin. Walaupun aturan pusat bahwa prakerin ini semestinya dilaksanakan 3 Bulan dengan catatan durasi waktunya hanya setengah hari. Tetapi lembaga kami memiliki rasionalisasi yang berbeda, yaitu melaksanakan prakerin

selama 40 hari, dengan durasi waktu 24 jam dan bermukim di lokasi prakerin. Langkah-langkah yang dilakukan oleh pihak SMK Darul Ulum dalam proses Praktik Kerja Industri (prakerin) antara lain:

Bentuk kegiatan mereka pada masing-masing jurusan, antara lain: *pertama*, Jurusan Administrasi Perkantoran (AP) Membantu dibidang administrasi, surat menyurat, pembuatan struktur, absensi dll, dengan penempatan lokasi menyebar di daerah Madura di lembaga pendidikan sebagaimana mitra pesantren. *Kedua*, Jurusan Teknik Komputer dan Jaringan (TKJ) pelayanan pada instalasi *software* dan *hardware*, dengan mengecek ketersediaan laboratorium komputer di Lembaga. *Ketiga*, Jurusan Perbankan Syariah (PBS) pelayanan pada lingkup mitra pesantren yang memiliki koperasi dan atau bank mini syariah. Bentuk evaluasinya adalah berbentuk laporan kepada penanggung jawab pada masing-masing ketua jurusan.

Sebagaimana teori modal manusia (*Investment in Human Capital*) bahwa apa yang dilakukan dalam proses pendidikan seperti prakerin diatas, memiliki pengaruh positif terhadap pengetahuan dan keterampilan siswa. Proses perolehan pengetahuan dan keterampilan melalui pengalaman langsung menjadi antitesis kognitivisme dan behaviorisme, bukan sekedar sebagai suatu kegiatan konsumtif, melainkan suatu bentuk investasi peningkatan kualitas sumber daya manusia (SDM). Pendidikan sebagai suatu sarana pengembangan kualitas manusia, pada gilirannya memiliki kontribusi langsung terhadap pertumbuhan pendapatan melalui peningkatan keterampilan dan kemampuan produksi dan tenaga kerja.

Model *Experiential learning* memberikan kesempatan kepada siswa/santri untuk memutuskan pengalaman apa yang menjadi fokus mereka, keterampilan-

keterampilan apa yang ingin mereka kembangkan, dan bagaimana mereka membuat konsep dari pengalaman yang mereka alami. Jadi tinggi rendahnya kualitas pembelajaran siswa tidak hanya dipengaruhi oleh tingkat intelegensi siswa, tetapi juga dipengaruhi oleh faktor lain diantaranya karena model, metode dan pendekatan pembelajaran yang digunakan. Karena pada dasarnya pembelajaran adalah suatu proses.

Model *Experiential learning* memposisikan siswa sebagai pelaku, subyek pembelajaran. Dalam kegiatan ini akan mengakibatkan siswa mempelajari mata pelajaran atau sesuatu dengan cara yang efektif dan efisien untuk menunjang keberhasilannya, sehingga siswa menjadi penentu terjadinya proses belajar. Proses belajar terjadi berkat siswa memperoleh sesuatu yang ada di lingkungan sekitar. Lingkungan yang dipelajari siswa dapat berupa keadaan alam, benda-benda, hewan, tumbuhan, manusia atau hal-hal yang dapat dijadikan bahan belajar.

Kemudian siswa membentuk atau membangun ide dan pemahamannya sendiri berdasarkan pengalamannya sehingga siswa tidak akan menjadi ruang hampa yang terus menerus diisi tanpa memberikan kesempatan kepada mereka untuk mencari, menemukan dan mengembangkan ide kreatifnya. Maka guru hanyalah sebagai fasilitator dan motivator belajar siswa, dan siswa dituntut untuk menemukan konsepnya secara mandiri dengan cara menemukan dan membangun pengetahuannya dengan memadukan pengetahuan yang telah di miliknya dan pengetahuan yang baru.

Model *experiential learning* merupakan pembelajaran yang mengedepankan pengalaman sehingga peserta didik dapat menyusun pengetahuan sendiri, menumbuh kembangkan kemampuan yang di miliki oleh peserta didik.



















yang dalam bahasa Indonesia berarti bapak-ibu-guru (kiai)-ratu (pemerintah). Ungkapan ini sering muncul dalam pergaulan sehari-hari pada masyarakat Madura hingga saat ini. Jika dicermati, konsep *bhuppa'-bhabhu'-ghuru-rato* ini mengandung pengertian adanya hierarki figur yang harus dihormati dan dipatuhi, mulai dari bapak, ibu, guru/kiai, dan terakhir pemerintah. Dengan kata lain, dalam kehidupan sosial-budaya masyarakat Madura terdapat *referential standart* kepatuhan terhadap figur-figur utama secara hierarkhis. Norma ini mengikat setiap orang Madura, sehingga pelanggaran terhadapnya akan mendapat sanksi sosial dan kultural.

Keyakinan akan ibadah dan keikhlasan menyebabkan *kabuleh/khadam* ringan tangan untuk melaksanakan berbagai perintah dan tugas kiai. *Kabuleh/khadam* akan mengerjakannya sampai tuntas atas dorongan keikhlasan yang bersifat internal, tidak akan terganggu oleh pekerjaan lain sebelum menyelesaikan tugas kiai. Karena itu, *kabuleh/khadam* memiliki kemampuan bertindak atas dasar kebutuhan berprestasi dengan indikator selalu mengerjakan tugas sampai tuntas, tidak pernah terganggu oleh pekerjaan lain, dan jika ada masalah dalam pekerjaan selalu menemukan cara untuk memecahkannya.

Para *kabuleh/khadam* merupakan kepercayaan kiai untuk mengelola usaha atau kekayaan kiai. Kiai seringkali tidak ikut campur dan menyerahkan sepenuhnya kepada *kabuleh/khadam* untuk mengurus kegiatan usahanya, sawah/ladang, ternak, dan bahkan pertokoannya. Karena itu, sampai batas tertentu, santri terbiasa mengambil keputusan, memecahkan masalah, dan penuh tanggung jawab. Dalam konteks ini, adanya seorang *kabuleh/khadam* yang mengurus bebek milik kiai selama bertahun-tahun, mulai dari dua ekor sampai

ribuan ekor, Kiai tidak tahu bahwa ia memiliki ribuan bebek. Ketika berpisah dengan kiai, *kabuleh/khadam* tersebut menjadi kiai keramat dan terkenal dengan sebutan “kiai bebek”. Karena itu, tidak mengherankan santri memiliki kemampuan manajemen yang baik hingga pengambilan keputusan serta memecahkan masalah.

Adanya kosep diri (*self*) dan berpikir positif mendorong *kabuleh/khadam* untuk memiliki kepercayaan diri yang tinggi, setidaknya dalam pergaulan sesama mereka. *Kabuleh/khadam* memiliki kepercayaan diri yang tinggi dalam berhubungan diantara mereka. Santri dan alumni Pondok Pesantren Al-Amien Preduan dan Darul Ulum Banyuanyar memiliki kepercayaan diri yang tinggi dalam bergaul dengan dunia luar. Mereka mampu mengimplementasikan nilai-nilai pesantren sebagai sub kultur dalam sebuah sistem sosial. Di tengah-tengah perubahan masyarakat, pesantren menjadi cagar budaya dan ekonomi. Karena itu, tidak mengherankan mereka mampu memberi kontribusi bagi kompetensi wirausaha.

Ketundukan dan penghormatan kepada kiai juga mengakibatkan adanya kecenderungan bahwa santri hanya mau bekerja untuk menghormati dan melaksanakan tugas kiai. Dengan menjadikan kiai sebagai rujukan, santri dengan sendirinya, cenderung meniru perilaku kiai. Mereka benar-benar kompeten berwirausaha, tapi, sebagai sebuah introspeksi, kalau pun berhasil menjadi pengusaha, santri hanya sebagai pengusaha yang bersifat lokal. Terlepas dari berbagai kelemahan tersebut, santri memiliki potensi untuk menjadikan agama (kepribadian Islam) sebagai dasar bagi kegiatan duniawi.

Keterpilihan *kabuleh/khadam* sebagai kepercayaan kiai untuk mengelola usaha atau kekayaan pesantren dengan menyerahkan sepenuhnya kepada *kabuleh/khadam* untuk mengurus kegiatan usahanya, sawah/ladang, ternak, dan bahkan pertokoannya. Karena itu, sampai batas tertentu, santri terbiasa mengambil keputusan, memecahkan masalah, dan penuh tanggung jawab. Dalam konteks ini, adanya seorang santri tidak diragukan lagi bahwa santri yang berstatus *kabuleh/khadam* memiliki sifat amanah, jujur dan profesional dibanding dengan santri lainnya.

Sebagaimana dicontohkan dalam biografi kesuksesan Nabi Muhammad sebagai seorang pebisnis, merupakan integrasi dari sifat dan karakter beliau dengan sebutan Al-Shiddiq (jujur) dan Al-Amin (terpercaya). Kejujuran, amanah, kecerdasan dan keterampilan, komunikasi dan pelayanan yang baik, membangun jaringan dan kemitraan serta keselarasan dalam bekerja dan beribadah, menjadi faktor penting dalam menggapai kesuksesan sebagai seorang pedagang. Sebutan Al-Amin ini diberikan kepada beliau dalam kapasitasnya sebagai pedagang. Karakter dan sifat Nabi Muhammad yang paling mulia adalah *ṣiddīq, amanah, tabligh, dan fāṭanah*. Dalam konteks bisnis, sifat-sifat tersebut menjadi dasar dalam setiap aktifitas bisnisnya, dan menjadi pendukung keberhasilan dalam dunia bisnis dan berdagangnya, hal ini menjadi rujukan dalam pengelolaan kegiatan usaha di pesantren.

Kesesuaian *kabuleh/khadam* dengan *experiential learning* dapat dilihat dari kesamaan pada karakteristik pada tabel berikut ini:





merintis suatu bisnis pastinya membutuhkan lokasi yang sangat strategis serta mudah dilihat oleh orang banyak untuk memudahkan dan menarik para konsumen dan meminimalisir biaya promosi.

- b. Pusat arus lalu lintas, dalam memilih suatu lokasi yang strategis yaitu dengan memilih arus lalu lalang orang atau kendaraan, karena dengan memilih lokasi yang banyak orang yang berlalu lalang, akan menambah peluang untuk datangnya pengunjung.
- c. Dekat dengan target pasar, dalam memilih suatu lokasi yang strategis yaitu dengan memastikan siapa target pasar produk, apakah targetnya itu untuk kalangan tertentu, umur tertentu atau mungkin pada kalangan kalangan lain. Jika dekat dengan target pasar, maka itu bisa jadi nilai tambah bagi toko, karena bisa menjangkau market lebih dekat sehingga pelanggan atau konsumen lebih mudah untuk mengunjungi dan bagi pelanggan hal itu bisa menghemat waktu serta biaya bagi pelanggan.
- d. Memperhatikan arus lalu lintas, apakah satu arah atau dua arah dan apakah letak toko ada pada sisi arah orang berangkat atau pulang dari aktivitasnya dan pikirkan juga bagaimana caranya agar konsumen atau pelanggan mudah mengakses ke toko/usaha kita.
- e. Biaya Sewa. Suatu lokasi tempat usaha yang strategis biasanya mempunyai harga sewa yang tinggi, selanjutnya dalam memilih lokasi usaha yang strategis ini adalah dengan memperhatikan biaya sewanya. Biarkan saja harga mahal namun akan membuat usaha Anda maju, dibandingkan dengan yang murah namun usahanya gagal. Karena biaya yang akan dikeluarkan

nantinya perlahan-lahan akan tergantikan dengan keuntungan yang di peroleh tiap bulannya.

- f. Legalitas. dalam memilih suatu lokasi usaha yang strategis adalah harus memperhatikan aspek legal. Janganlah mengabaikan hal ini karena akan terlalu berisiko yang apabila kita sudah memutuskan untuk memilih suatu lokasi tetapi di kemudian hari ada masalah dalam hal perijinan, regulasi kawasan serta lingkungan yang ada di sekitar.
- g. Lingkungan sekitar. Dalam memilih lokasi usaha yang strategis faktor lingkungan sekitar sangat perlu diperhatikan. Karena jenis usaha yang akan kita jalani, di kanan maupun di kiri toko kita akan sedikit berpengaruh terhadap image serta tidak langsung mempengaruhi minat kunjungan pelanggan.

Keragaman motif produsen memilih lokasi industri berdasarkan analisa dan kajian yang mendalam dan pertimbangan bisnis yang matang. Adakalanya lokasi usaha/industri memilih lokasi disekitar bahan baku, ada pula karena pertimbangan upah tenaga kerja yang minim dan harga yang tidak ekonomis. Bahwa pemilihan lokasi industri ditentukan oleh beberapa faktor:

- a. Faktor *endowment* atau dikenal dengan istilah sumber daya alam dan energi yang terdapat dipermukaan bumi dan yang terkandung didalamnya. faktor *endowment* lainnya adalah bahan-bahan pertambangan, energi dan meneral biasanya hanya terdapat di lokasi tertentu saja. Faktor *endowment* ini akan menjadi pilihan bagi industri yang mengolah bahan baku, misalnya industri perminyakan, pengolahan batubara. Jenis industri ini pada umumnya berlokasi disekitar wilayah bahan baku produksi.













menjadi pangeran-pangeran Islam, mengajar serta memimpin upacara-upacara keagamaan serta menjalankan hukum Islam, terutama di bidang perkawinan, perceraian serta warisan.<sup>24</sup>

Dalam konteks ini, kiai merupakan status yang dihormati dengan seperangkat peran yang dimainkannya dalam masyarakat. Sebagai akibat dari status dan peran yang disandangnya, ketokohan dan kepemimpinan kiai telah menunjukkan betapa kuatnya kepribadian dalam memimpin pesantren dan masyarakat. Hal ini dapat dilihat dari bagaimana seorang kiai membangun peran strategis sebagai pemimpin masyarakat non-formal melalui komunikasi intensif dengan masyarakat.

Posisi vitalnya di lingkungan pedesaan sama sekali bukan hal baru. Hingga saat ini, salah satu budaya yang berkembang dalam masyarakat Madura adalah penghormatan yang tinggi kepada pilar-pilar penyangga kebudayaan Madura, yakni *bhuppa'-bhabhu'-ghuru-rato*, yang dalam bahasa Indonesia berarti bapak-ibu-guru (kiai)-ratu (pemerintah). Ungkapan ini sering muncul dalam pergaulan sehari-hari pada masyarakat Madura hingga saat ini. Jika dicermati, konsep *bhuppa'-bhabhu'-ghuru-rato* ini mengandung pengertian adanya hierarki figur yang harus dihormati dan dipatuhi, mulai dari bapak, ibu, guru, dan terakhir ratu.

Dengan kata lain, dalam kehidupan sosial-budaya masyarakat Madura terdapat *referential standart* kepatuhan terhadap figur-figur utama secara hierarkhis. Konstruksi normatif ini mengikat setiap orang Madura, sehingga pelanggaran terhadapnya akan mendapat sanksi sosial dan kultural. Hal ini bisa dipahami, karena sebagaimana dikatakan Geertz, relasi manusia dan kebudayaan

---

<sup>24</sup> Abdurrahman Wahid, "*Pesantren sebagai Sub-Kultur*", dalam M. Dawam Rahardjo, ed. *Pesantren dan Pembaharuan* (Jakarta: LP3ES, 1988), 55.





beliau berusia 12 tahun dalam melakukan perjalanan ke Syiria bersama pamannya Abu Tholib.<sup>29</sup>

Beragam kegiatan pengembangan Bentuk Pengembangan *entrepreneurship* berbasis *Experiential learning* (belajar berbasis pengalaman langsung) diatas, meliputi: Praktik Kerja Industri (prakerin) *Rihlah iqtishādiyah*, *Reward baketram*, “*ngabuleh/ khaddam*”(pembantu/pelayan kiai), “slogan kiai *kuasai du-padduh*” (kuasai pojok-pojok/sudut), Prilaku inspiratif kiai dengan peran ganda sebagai pelaku bisnis dan pengasuh pesantren, Slogan kiai “*Kerja keras, kerja cerdas dan kerja ikhlas*” merupakan bentuk dari pembelajaran yang dilakukan berdasarkan pengalaman langsung oleh siswa/santri di Pesantren Al-Amien dan Darul Ulum.

Hasil dari penelitian menunjukkan bahwa metode pembelajaran berbasis pengalaman (*experiential learning*) telah teruji efektif dapat meningkatkan keterampilan siswa dan santri utamanya dalam menamkan sikap dan mental *entrepreneurship*. Metode *experiential learning* menunjukkan bahwa, pengetahuan tidak hanya didapatkan melalui kognitif dan teori semata, namun pengetahuan dan keterampilan siswa dapat di asah dan dikembangkan melalui pembelajaran berbasis pengalaman (*experiential learning*) sehingga membantu siswa untuk mengorganisasikan pengalaman, pengetahuan, ide-ide, fakta yang mereka miliki.

Penggunaan metode pembelajaran berbasis pengalaman (*experiential learning*) melibatkan kegiatan nyata yang dilakukan siswa dan santri saat melakukan observasi lapangan, sehingga pembelajaran tidak monoton di kelas dan

---

<sup>29</sup> Afzalurrahman, *Muhammad Sebagai Seorang Pedagang* (Yayasan Swarna Bhumi, 1997), lihat di Nur Asnawi, *Ekonomi Islam Membangun Sistem Perekonomian Berbasis Keadilan* (Malang: UM Press, 2010), 153.

tidak membosankan. Siswa/santri dapat belajar secara berkelompok dan saling berbagi pengalaman, sehingga akan menumbuhkan rasa kerjasama antar anggota kelompok.

Atas dasar inilah, maka ada relasi dan keterkaitan antara pendidikan dan kegiatan ekonomi, sebagaimana dijelaskan tiga teori, (teori modal manusia, teori alokasi/persaingan status, teori reproduksi strata sosial). Teori modal manusia meliputi Praktik Kerja Industri (prakerin), *Rihlah iqtishādiyah*. teori alokasi/persaingan status, meliputi *reward baketram*, dan *kuasai du-padduh* (kuasai pojok-pojok/sudut). Teori reproduksi strata sosial meliputi “*ngabuleh/khaddam*”(pembantu/pelayan kiai), Prilaku inspiratif kiai dengan peran ganda sebagai pelaku bisnis dan pengasuh pesantren dengan slogan kiai “*Kerja keras, kerja cerdas dan kerja ikhlas*”

Penulis memiliki argumentasi bahwa pengembangan *entrepreneurship* di Al-Amien Prenduan dan Darul Ulum Banyuwanyar dengan tidak terfokus satu teori tertentu, karena sejatinya ketiga teori ini sama-sama dilakukan dan saling melengkapi. Sehingga penulis menyebutnya dengan istilah “kolaboratif” bahwa seiring kebutuhan masyarakat yang kompleks, kebutuhan akan kewirausahaan di lembaga pendidikan, diperlukan adanya kolaborasi antar-disiplin, tidak hanya fokus pada pendidikan semata, siswa/santri/mahasiswa dan masyarakat harus meningkatkan kesempatan dan pengembangan kolaboratif yang saling menguntungkan antara kemitraan, yang meliputi lembaga pendidikan, siswa/santri/mahasiswa dan masyarakat.

Kolaborasi antar disiplin dapat kita jumpai ketika Al-Amien Prenduan dan Darul Ulum Banyuwanyar dengan program usaha, pendistribusian guru tugas,



#### **D. Kontribusi Pengembangan *entrepreneurship* Berbasis *Experiential Learning* di Pesantren Al-Amien Prenduan dan Darul Ulum Banyuwanyar Pamekasan**

Apabila dilihat dari segi sifatnya, sebagaimana teori sebelumnya bahwa, keuntungan lembaga yang memiliki unit *entrepreneur* dapat dikategorikan menjadi dua, yaitu *pertama*, *tangible profit* jenis keuntungan material, seperti lahan, fasilitas, dan *cash flow*. *Kedua*, *intangibile profit* yaitu jenis keuntungan non material, seperti prestasi akademik, karakter positif yang dimiliki siswa semakin kuat.<sup>30</sup>

*Pertama*, *tangible profit*, Lahan dan fasilitas. Keuntungan yang perlu diusahakan ialah keuntungan yang berupa lahan dan fasilitas. Perlu ada perluasan dan pengembangan fasilitas agar produktivitas sekolah meningkat. Dengan lahan yang semakin luas, dan fasilitas yang semakin lengkap, maka sekolah dapat menambah jumlah siswa. Dengan asumsi bahwa lahan yang luas dapat memudahkan sekolah dalam menempatkan fasilitas pendidikan secara tepat, selain itu semakin banyak siswa yang dididik dengan fasilitas yang lengkap, maka akan semakin tinggi indeks pembangunan manusia disuatu wilayah.

Lahan merupakan sumber daya pembangunan yang memiliki karakteristik yang unik, kesediaan luas relatif tetap meskipun ada perubahan akibat proses alami seperti sedimentasi. Lahan juga memiliki sifat fisik dengan kesesuaian dalam menampung kegiatan masyarakat yang cenderung spesifik.<sup>31</sup> Sumber daya lahan memiliki nilai ekonomis yang tinggi, sekolah dapat memanfaatkannya untuk

---

<sup>30</sup> Barnawi, dan M. Arifin, *Mengelola Sekolah Berbasis Entrepreneurship* (Jogjakarta: Ar-Ruzz Media, 2013), 45.

<sup>31</sup> Ahmad Hermanto Dardak, *Pemanfaatan Lahan Berbasis Rencana Tata Ruang Sebagai Perwujudan Ruang Hidup Yang Nyaman, Produktif dan Berkelanjutan* (Bogor: Crestpent Press & Yayasan Obor Indonesia, 2008), 34.







*Kedua, intangible profit* yaitu jenis keuntungan non material seperti Prestasi akademik. Prestasi adalah hasil dari suatu kegiatan yang telah dikerjakan, diciptakan, baik secara individual maupun secara kelompok. Prestasi dihasilkan melalui pengetahuan dan keterampilan. Prestasi adalah apa yang dicapai oleh siswa setelah melakukan kegiatan proses pembelajaran.<sup>38</sup> Prestasi akademik merupakan salah satu indikator sekolah berkualitas.

Kontribusi pada siswa yang sudah melaksanakan pembelajaran langsung seperti prakerin antara lain, *pertama* siswa mulai belajar tertib administrasi dan membantu kelengkapan dokumen lembaga. *Kedua*, tertanamnya jiwa kepemimpinan bagi siswa. *Ketiga*, pemasaran, citra dan nama baik serta nilai tawar lembaga dengan peran langsung dan keterlibatan langsung siswa, misalnya ada alumni atas nama Miftahul Ulum yang memiliki *software* yang berbasis data telah digunakan di kesekretariatan di Komisi Pemilihan Umum (KPU) Kabupaten Pamekasan dan Pemerintah Daerah pada bagian up. Pembangunan. *Keempat*, terbentuknya studi club Pencinta Akuntansi Syariah, SMK Darul Ulum telah memenangi lomba tingkat Kabupaten Pamekasan.

Masyarakat akan menilai suatu sekolah pada prestasi siswanya, apabila prestasi siswanya baik, maka sekolah tersebut baik dalam pandangan masyarakat dan menjadi daya tarik serta daya magnet bagi masyarakat untuk menyekolahkan anak-anaknya. Jadi, reputasi sekolah sangat bergantung kepada prestasi yang diraih siswanya. Selain memberikan dampak positif bagi sekolah, prestasi akademik juga memberikan manfaat pada siswa yang bersangkutan. Dengan prestasi yang didapatnya, maka siswa memiliki peluang yang besar dan bebas

---

<sup>38</sup> Tohirin, *Psikologi Pembelajaran Pendidikan Agama Islam* (Jakarta: Raja Grafindo Persada, 2005), 151.

memilih untuk melanjutkan pada jenjang yang lebih tinggi. Peluang dimaksud adalah diterimanya pada jalur SNMPTN, SBMPTN pada jalur PTUN dibawah naungan Kemenristek Dikti, dan SPAN-PTKIN dan UM-PTKIN pada jalur PTKIN dibawah Diktis Kemenag RI.

Karakter merupakan atribut atau ciri yang membentuk, membedakan ciri individu, ciri etis, dan kompleksitas mental dari seseorang kelompok bangsa. Sekolah perlu mengupayakan pembentukan karakter pada siswa, secara psikologis dan sosiologis, siswa memiliki unsur terbentuknya karakter, unsur dimaksud antara lain: sikap, emosi, kepercayaan, kebiasaan, kemauan dan konsep diri.<sup>39</sup> Dengan pemanfaatan lahan, fasilitas, prestasi akademik, dan karakter inilah, maka melalui proses pendidikan diharapkan aset-aset lembaga pendidikan akan bertambah, sehingga nantinya posisi lembaga pendidikan menjadi institusi yang profesional dan mandiri.

Selain manfaat dan kontribusi *tangible profit oriented* dan *intangibile profit oriented*, maka penulis menemukan dari hasil penelitian ini bahwa orientasi lain di Al-Amien Prenduan dan Darul Ulum Banyuwangi yaitu *teo-oriented* dan *socio-oriented*. Sebagaimana visi Al-Amien Prenduan “semata-mata untuk ibadah kepada Allah swt., dan mengharap ridha-Nya (sikap tawadlu’, tunduk dan patuh kepada Allah swt., dalam seluruh aspek kehidupan). Mengimplementasikan fungsi Khalifah Allah di muka bumi (sikap proaktif, inovatif, kreatif dan produktif)”. Sedangkan misinya adalah mempersiapkan individu-individu yang unggul dan berkualitas menuju terbentuknya umat terbaik yang pernah dikeluarkan untuk manusia (*khairo ummah*).

---

<sup>39</sup> Fatchul Mu’in, *Pendidikan Karakter: Konstruksi Teoritik & Praktik* (Yogyakarta: Ar-Ruz Media, 2011), 179.



yaitu kampung gembala di waru yang dilakukan oleh Bapak Miftah, dan ternak sapi yang dilakukan oleh Bapak Imam di Desa Pangereman sampang. Perlu diketahui bahwa, kampung gembala dan ternak sapi dimaksud dengan niat akan mengurangi tingkat pengangguran serta menambah kesejahteraan ekonomi masyarakat. Asumsi dasarnya adalah, ketika populasi ternak, sebanding dengan populasi masyarakat didaerah/tempat tertentu, maka tingkat pengangguran berkurang, dan tingkat kesejahteraan masyarakat di sekitar kita juga meningkat.

Yayasan *social-preneur* yaitu kampung gembala di waru yang dilakukan oleh Bapak Miftah, dan ternak sapi yang dilakukan oleh Bapak Imam di Desa Pangereman sampang menjadi langkah solutif mengurangi tingkat pengangguran serta menambah kesejahteraan ekonomi masyarakat. Asumsi dasarnya adalah, ketika populasi ternak, sebanding dengan populasi masyarakat didaerah/tempat tertentu, maka tingkat pengangguran berkurang, dan tingkat kesejahteraan masyarakat di sekitar kita juga meningkat.

Dalam hal ini *social-preneur* yang digagas oleh Bapak Miftah dan Bapak Imam mampu mempekerjakan masyarakat dan tetangga sekitarnya menjadi pencari pakan ternak, ada juga yang bertugas menjual hewan ternaknya, juga ada yang bertugas menjadi tukang sebelih hewan ternak di areal tempat pemotongan hewan ternak. Lebih dari itu, *social-preneur* rintisan beliau mampu meningkatkan nilai-nilai yang terdapat dalam kegiatan *entrepreneur* ketika diperkenalkan dengan salah satu perusahaan seperti teh sosro, ada jiwa optimis, semangat dan kepercayaan diri pada siswa, muncul inisiatif melakukan kulakan/pembelian secara grosir dengan melakukan investasi bersama untuk karena keuntungannya lebih banyak.

Realitas yang terjadi saat ini adalah, masyarakat yang sudah mengenyam pendidikan tinggi saja, masih dihadapkan persoalan peluang kerja dan kesempatan kerja. Analogi sederhananya adalah, kalau saja masyarakat terdidik masih memikirkan tentang lapangan pekerjaan, apalagi mereka yang tidak pernah mengenyam pendidikan dan keterampilan lainnya.

Fenomena ini kemudian muncul istilah *Unemployment Educated Population* (Populasi Pengangguran Terdidik). Hal ini sering terjadi di negara berkembang karena tidak adanya kebijaksanaan untuk mensinkrokan/sinergi perencanaan, tidak adanya korespondensi antara rencana ekonomi dan rencana pendidikan. Akibatnya, pendidikan maupun ekonomi berjalan masing-masing tanpa saling melengkapi dan menguntungkan. Idealnya, lembaga pendidikan mempersiapkan program-program yang menghasilkan tenaga kerja sebagaimana disyaratkan dunia kerja, sementara lembaga ekonomi memanfaatkan sumber daya manusia yang profesional supaya laju pertumbuhan ekonomi berjalan dinamis dan kokoh.

*Unemployment Educated Population* (Populasi Pengangguran Terdidik) terjadi di negara berkembang diakibatkan beberapa faktor, antara lain: *pertama*, penyelenggaraan pendidikan tidak lebih dari sekedar pemenuhan hak bangsa, tuntutan politik serta menutupi kampanye yang terlanjur dijanjikan, bukan atas dasar membangun dan mencerdaskan kehidupan bangsa. *Kedua*, penyelenggaraan pendidikan lebih bermotif pada orientasi formal dan status sosial semata, bukan berorientasi kepada memenuhi nilai luhur dan pembangunan nasional bangsa. *Ketiga*, pendidikan hanya berorientasi pada legalitas formal, memperoleh ijazah, serta pemenuhan status sosial, bukan pada orientasi memenuhi pembangunan nasional. *Keempat*, minimnya sinergi dan komunikasi antara dunia pendidikan













tidaknya pengetahuan menjadi ilmu, sehingga memiliki fungsi yang sangat penting dalam bangunan ilmu pengetahuan.

Dari pengertian, ruang lingkup, objek, dan landasan epistemologi ini, dapat kita disimpulkan bahwa epistemologi merupakan salah satu komponen filsafat yang berhubungan dengan ilmu pengetahuan, khususnya berkenaan dengan cara, proses, dan prosedur bagaimana ilmu itu diperoleh. Dalam pembahasan ini epistemologi pendidikan Islam lebih diarahkan pada metode atau pendekatan yang dapat dipakai untuk membangun ilmu pengetahuan Islam, dari pada komponen-komponen lainnya, sebab metode atau pendekatan tersebut paling dekat dengan upaya mengembangkan pendidikan Islam, baik secara konseptual maupun aplikatif. Epistemologi pendidikan Islam bisa berfungsi sebagai pengkritik, pemberi solusi, penemu, dan pengembang.

Pendekatan epistemologi diperlukan cara atau metode tertentu, sebab ia menyajikan proses pengetahuan di hadapan siswa dibandingkan hasilnya. Pendekatan epistemologi ini memberikan pemahaman dan keterampilan yang utuh dan tuntas. Seseorang yang mengetahui proses sesuatu kegiatan pasti mengetahui hasilnya. Sebaliknya, banyak yang mengetahui hasilnya tetapi tidak mengetahui prosesnya.

Bisa dipastikan bahwa jika pendekatan epistemologi ini benar-benar diimplementasikan dalam proses belajar mengajar di lembaga pendidikan Islam, maka dalam waktu dekat, insyaAllah siswa dapat memiliki kemampuan memproses pengetahuan dari awal hingga wujud hasilnya. Jika pendidikan Islam mengedepankan pendekatan epistemologi dalam proses belajar mengajar, maka

pendidikan Islam akan banyak menelorkan lulusan-lulusan yang berjiwa produsen, peneliti, penemu, penggali, dan pengembang ilmu pengetahuan.

Karena epistemologi merupakan pendekatan yang berbasis proses seperti halnya *experiential learning*, maka epistemologi ini melahirkan konsekuensi-konsekuensi logis dan implementasi di lembaga pendidikan, yaitu:

- 1) *Experiential learning* merubah pola pendidikan Islam indoktrinasi menjadi pola partisipatif antara guru dan murid. Pola ini memberikan ruang bagi siswa untuk berpikir kritis, optimis, dinamis, inovatif, memberikan alasan-alasan yang logis, pendekatan epistemologi ini menuntut pada guru dan siswa untuk sama-sama aktif dalam proses belajar mengajar.
- 2) *Experiential learning* merubah paradigma ideologis menjadi paradigma ilmiah yang berpijak pada wahyu Allah SWT. Sebab, paradigma ideologis ini otoritasnya dapat mengikat kebebasan tradisi ilmiah, kreatif, terbuka, dan dinamis. Padahal, wahyu sangat memberikan keleluasaan bagi akal manusia untuk mengkaji, meneliti, melakukan observasi, menemukan, ilmu pengetahuan (*ayat kauniyah*).
- 3) *Experiential learning* menjadikan kurikulum pendidikan Islam yang sifatnya melangit, dogmatis, dan transendental diturunkan dan dikaitkan dengan dunia empiris di lapangan terhadap segala ilmu pengetahuan yang bersumber pada hasil penelitian pada alam semesta (*ayat kauniyah*).
- 4) *Experiential learning* diorientasikan pada hubungan yang harmonis antara akal dan wahyu. Orientasi pendidikan Islam ditekankan pada integrasi antara iman, ilmu, amal, dan akhlak. Semua dimensi ini bergerak saling melengkapi satu sama lainnya, sehingga perpaduan seluruh dimensi ini







- 2) *Entrepreneurship* di pesantren Al-Amien dan Darul Ulum, dikembangkan dengan atas dasar berbuat baik terhadap sesama manusia. Hal inilah penulis menyebutnya sebagai nilai *ihsāniyah* (saling tolong menolong).
- 3) *Entrepreneurship* di pesantren Al-Amien dan Darul Ulum, merupakan nilai kerahmatan, yakni ditujukan untuk kepentingan dan kemaslahatan seluruh umat manusia *rahmat li al-ālamīn*.
- 4) *Entrepreneurship* di pesantren Al-Amien dan Darul Ulum, ditujukan untuk mengantisipasi masa depan yang lebih baik (visioner), karena mendidik berarti menyiapkan generasi yang hidup dengan tantangan yang jauh berbeda dengan periode sebelumnya. Menyiapkan Sumber Daya Manusia yang cakap, terampil dan profesional.
- 5) *Entrepreneurship* di pesantren Al-Amien dan Darul Ulum, merupakan impenetasi dari nilai dakwah, dengan i'tikad pengembangan ilmu pendidikan Islam dan syiar Islam.

Harapan peneliti, semoga landasan ini senantiasa menjadi pegangan hidup di lembaga pendidikan Islam, maka bukanlah suatu yang mustahil pendidikan Islam menjadi lembaga pendidikan yang bermutu dan sesuai harapan dan kebutuhan masyarakat. Amin.

**Tabel 5.9**  
 Persamaan dan perbedaan kegiatan *entrepreneurship*  
 di Pesantren Al-Amien Prenduan Sumenep dan Darul Ulum Banyuwangi

NO	URAIAN	AL-AMIEN	DARUL ULUM
1.	Bentuk	1. Air Minum Bariklana 2. Pabrik tahu/tempe 3. Toko Bangunan 4. Wartel 5. Unit Kesejahteraan Keluarga (UKK)	1. Koperasi Syariah Nuri 2. Air Minum Nuri 3. Pabrik es batu 4. Pertokoan 5. Dapur Umum 6. Pangkas rambut
2.	Motivasi	1. pengabdian, pelayanan pada masyarakat, serta mencapai kemandirian ekonomi lembaga. 2. Setiap gerakan dan cita-cita landasan filosofinya harus didukung oleh persiapan materi dan finansial yang kuat. 3. Sebagai media pendidikan, media latihan dan sarana bagi para guru	1. pengabdian ( <i>ngabuleh</i> ) kepada kiai dan lembaga pesantren, dengan diiringi rasa ikhlas karena Allah. 2. Pelayanan pada santri, siswa dan masyarakat. 3. Menghindari ketergantungan pada bantuan dan subsidi pemerintah pada aspek pembangunan infrastruktur, sarana dan prasarana lembaga.
3.	Pengembangan	1. Praktik Kerja Industri (Prakerin) 2. <i>Rihlah Iqtishādiyah</i> (studi banding ekonomi) 3. Reward Bakat dan keterampilan dan manajemen keuangan dalam organisasi ISMI atau ISTAMA (organisasi setingkat OSIS)	1. Praktik Kerja Industri (Prakerin) 2. Teori " <i>ngabuleh/khaddam</i> " (pembantu/pelayan kiai) 3. Teori " <i>Kuasai dupadduh</i> " (kuasai pojok-pojok/sudut) 4. Prilaku inspiratif kiai dengan peran ganda sebagai pelaku bisnis dan pengasuh Slogan " <i>Kerja keras, kerja cerdas dan kerja ikhlas</i> "
4.	Kontribusi	1. Bagi siswa sebagai wahana belajar dan supaya siswa/santri Memiliki sikap, dan mental <i>entrepreneur</i> .	1. Bagi siswa sebagai wahana belajar dan peningkatan skill siswa/santri. 2. Bagi lembaga,

